
 
 

ACTA NÚMERO VEINTITRÉS DE LA SESIÓN ORDINARIA CELEBRADA POR EL 1 

CONSEJO PRESIDENCIAL DE ECONOMÍA SOCIAL SOLIDARIA EL DÍA 2 

DIECINUEVE DE AGOSTO DE DOS MIL VEINTIUNO. Al ser las nueve horas con 3 

seis minutos del día diecinueve de agosto de dos mil veintiuno, de manera virtual, da 4 

inicio la sesión número veintitrés, ordinaria, del Consejo Presidencial de Economía 5 

Social Solidaria, con la siguiente asistencia: señor Marvin Rodríguez Cordero, 6 

Vicepresidente de la República y Coordinador del Consejo Presidencial de Economía 7 

Social Solidaria, quien preside, señor Carlos Mora Gómez, viceministro de 8 

Economía, Industria y Comercio, señor Hugo Rodríguez Estrada, presidente 9 

ejecutivo del Instituto de Fomento y Asesoría Municipal, señor Andrés Romero 10 

Rodríguez, presidente ejecutivo del Instituto Nacional de Aprendizaje, señor 11 

Alejandro Ortega Calderón, director ejecutivo del Instituto Nacional de Fomento 12 

Cooperativo, señor Lisandro Barrantes Marín, viceministro de Economía Social 13 

Solidaria del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, señor Luis Diego Aguilar 14 

Monge, presidente ejecutivo del Instituto de Desarrollo Rural, señor Carlos Molina 15 

Rodríguez, viceministro de Planificación Nacional y Política Económica, señor 16 

Andrés Valenciano Yamuni, ministro de Comercio Exterior, señor Marvin Rodríguez 17 

Vargas, Secretario Técnico del Consejo Presidencial de Economía Social Solidaria. 18 

Ausentes: señora Victoria Hernández Mora, ministra de Economía, Industria y 19 

Comercio, señora Silvia Lara Povedano, ministra de Trabajo y Seguridad Social, 20 

señor Renato Alvarado Rivera, ministro de Agricultura y Ganadería, señora María del 21 

Pilar Garrido Gonzalo, ministra de Planificación Nacional y Política Económica, señor 22 

Franklin Corella Vargas, director nacional de Desarrollo de la Comunidad, todos por 23 

atender otros asuntos atinentes a sus cargos. Se encuentran también presentes: 24 

el señor Rodolfo Protti Chaves de la Unidad de Fomento y Desarrollo Empresarial 25 

del Instituto Nacional de Aprendizaje, el señor Juan Ricardo Wong Ruiz, analista de 26 

Política Agropecuaria y Rural, Secretaría Ejecutiva de Planificación Sectorial del 27 

Ministerio de Agricultura y Ganadería, la señora Katia Gregory Wang, asesora de la 28 

Segunda Vicepresidencia, el señor Moisés Mora Parra, de la Dirección de Economía 29 

Social Solidaria del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, la señora Cristina 30 



 
 

Cordero Porras, directora de despacho de la Segunda Vicepresidencia, el señor 1 

Jaime Mora Hernández, asesor del Ministerio de Comercio Exterior, el señor Víctor 2 

Manuel Vega Isaula, asesor de la Segunda Vicepresidencia, CAPÍTULO PRIMERO: 3 

APERTURA DE LA SESIÓN Y COMPROBACIÓN DEL QUÓRUM. ARTÍCULO 4 

UNO: Habiéndose corroborado el quórum respectivo, al ser las nueve horas con seis 5 

minutos, de manera virtual, da inicio la sesión número veintitrés del Consejo 6 

Presidencial de la Economía Social Solidaria, conectado cada uno desde su 7 

respectivo despacho o casa de habitación, justificado esto por la situación de 8 

emergencia declarada en el país a raíz del Covid-19 y los lineamientos y protocolos 9 

establecidos por el Ministerio de Salud de nuestro país, ente rector en dicha materia. 10 

El señor secretario técnico del Consejo, hace el recordatorio, de previo a continuar, 11 

que las cámaras deben estar habilitadas a efecto de garantizar la transparencia, 12 

veracidad y simultaneidad de la sesión. CAPÍTULO SEGUNDO: LECTURA Y 13 

APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. ARTÍCULO DOS: Se somete a 14 

consideración la agenda con el orden del día propuesto para la presente sesión, el 15 

cual incluye los puntos que se indica a continuación: “Capítulo Primero: Apertura 16 

de la sesión y comprobación del quórum. Uno.- Apertura de la sesión y 17 

comprobación del quórum. Capítulo Segundo: Lectura y aprobación del orden del 18 

día. Dos.- Lectura y aprobación del orden del día. Capítulo Tercero: Lectura y 19 

aprobación de actas. Tres.- Acta número veintidós sesión ordinaria del diecisiete 20 

de junio de dos mil veintiuno. Capítulo Cuarto: Temas Estratégicos. Cuatro.- 21 

Estado de implementación de la Política Pública de Economía Social Solidaria y 22 

propuesta de seguimiento a las mesas de trabajo. Presentan: Lisandro Barrantes, 23 

director de ESS del MTSS y Marvin Rodríguez Vargas, secretario técnico del CPESS. 24 

Cinco.- Celebración del Encuentro Internacional de Gobiernos Locales y Economía 25 

Social Solidaria. Presentan: Hugo Rodríguez, presidente ejecutivo del IFAM y Marvin 26 

Rodríguez Vargas, secretario técnico del CPESS. Capítulo Quinto: Asuntos varios. 27 

Seis.- Prioridades en materia de economía social solidaria de los nuevos jerarcas del 28 

IFAM, INDER y Viceministerio de Economía Social Solidaria del MTSS.”. SE 29 

ACUERDA: Por unanimidad, se aprueba el orden del día. CAPÍTULO TERCERO: 30 



 
 

LECTURA Y APROBACIÓN DE ACTAS. ARTÍCULO TRES: Se somete a 1 

conocimiento y aprobación el acta número veintidós de la sesión ordinaria celebrada 2 

por el Consejo Presidencial el diecisiete de junio de dos mil veintiuno. SE ACUERDA 3 

POR MAYORÍA: Aprobar el acta. Se abstienen los señores Andrés Valenciano 4 

Yamuni, Lisandro Barrantes Marín y Hugo Rodríguez Estrada por no haber estado 5 

presentes en dicha sesión. CAPÍTULO CUARTO: TEMAS ESTRATÉGICOS. 6 

ARTÍCULO CUATRO: Presentación sobre el tema “Estado de implementación de la 7 

Política Pública de Economía Social Solidaria y propuesta de seguimiento a las 8 

mesas de trabajo” a cargo del señor Lisandro Barrantes Marín, viceministro de 9 

Economía Social Solidaria del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social y el señor 10 

Marvin Rodríguez Vargas, secretario técnico del Consejo Presidencial de Economía 11 

Social Solidaria, quien da la bienvenida y expresa el deseo de éxito en sus nuevas 12 

funciones, tanto al señor Lisandro Barrantes Marín en su incorporación a este órgano 13 

colegiado como viceministro de Economía Social Solidaria, como al señor Luis Diego 14 

Aguilar Monge, que ha participado desde el inicio de este Consejo, en calidad de 15 

viceministro de Economía Social Solidaria y en representación del Ministerio de 16 

Trabajo y Seguridad Social, pero que a partir de hoy lo hace como presidente 17 

ejecutivo del Instituto de Desarrollo Rural. Señala que retomando el tema, y para 18 

contextualizar, se debe recordar que en noviembre del año anterior, el Gobierno de 19 

la República oficializa por primera vez una política pública de economía social 20 

solidaria, que constituye un esfuerzo muy importante construido desde los territorios, 21 

desde los sectores de la economía social solidaria, que es bastante ambiciosa en 22 

términos de sus objetivos y de sus alcances; con un plan de acción que se extiende 23 

por cinco años y cuatro grandes ejes de acción contenidos en ella. El primero de los 24 

ejes tiene que ver con los servicios institucionales y su mejora, de cara a las 25 

prestaciones que se brindan a las empresas y entidades de la economía social 26 

solidaria; el segundo, tiene que ver con gestión del conocimiento y cómo se organiza 27 

las distintas actividades de formación, capacitación, pero también de investigación y 28 

extensión, que realizan organismos de formación y casas de enseñanza superior, de 29 

cara a satisfacer las necesidades que tiene el parque empresarial de base asociativa 30 



 
 

en materia de conocimiento, investigación, innovación, desarrollo, etcétera. El tercer 1 

eje es sobre mejoras normativas y ahí, por ejemplo, se hablaba de poder estudiar y 2 

proponer una reforma a la ley de asociaciones cooperativas -en ese sentido hay 3 

varios proyectos que se han venido estudiando y trabajando-, también de un proyecto 4 

de ley en materia de asociaciones de desarrollo comunal, la Ley 3859, que 5 

prácticamente se ha mantenido intacta durante poco más de los 50 años que tiene 6 

de vigencia; y adicionalmente, una ley marco de economía social solidaria. (A las 7 

nueve horas con doce minutos se integra a la sesión la señora Victoria Hernández 8 

Mora, ministra de Economía, Industria y Comercio). Finalmente, y no menos 9 

importante, el otro eje de trabajo que se ha venido impulsando fuertemente desde 10 

que se oficializó la política pública, versa sobre economía social solidaria y gobiernos 11 

locales. Cada uno de estos ejes en el modelo de gobernanza de la política supra 12 

citada, tiene una mesa de trabajo que da seguimiento a sus metas y que básicamente 13 

es un punto de encuentro entre representantes de la economía social solidaria y 14 

funcionarios de las instituciones que tienen competencias con relación a esas metas 15 

puntuales. Hay que admitir que, en el contexto de la pandemia, ha sido bastante 16 

complicado mantener en marcha los distintos grupos de trabajo, algunas mesas han 17 

avanzado con mayor celeridad, pero justamente es oportuno presentar al Consejo 18 

un estado del arte de implementación de la política hasta la fecha, poder socializarlo 19 

con los aquí presentes y tomar las decisiones que sean pertinentes, de cara a 20 

continuar con la ejecución. En virtud de la incorporación de don Lisandro como nuevo 21 

viceministro de Economía Social Solidaria, y dado que la política posee también 22 

metas que tienen que ver con IFAM, MEIC, INA, COMEX e INFOCOOP entre otros, 23 

lo ideal es estar todos en la misma página y brindar el apoyo para proseguir con la 24 

implementación. El señor Lisandro Barrantes, menciona que efectivamente, su 25 

ingreso se da el cinco de agosto y han venido trabajando en los diferentes temas. 26 

Agrega que una de las tareas más importantes que se le asigna, es el seguimiento a 27 

la política y a las acciones que se han realizado como línea base, y a partir de acá, 28 

qué es lo que se va a hacer. El contexto de la pandemia y lo que esto ha suscitado, 29 

se tiene todo claro y con el cambio en la dirección del viceministerio y el traslado del 30 



 
 

señor Luis Diego Aguilar al INDER, hay una situación allí importante. A partir de eso, 1 

la ministra les facilitó un enlace directamente con el Despacho, para que les ayude 2 

estrictamente en lo que es el tema de la política pública de economía social solidaria. 3 

De las cuatro mesas existentes, dos de ellas van caminando relativamente bien. 4 

Explica que, en este momento, con respecto a la de servicios institucionales, esperan 5 

hacer las coordinaciones para montar dentro del seguimiento de la misma institución, 6 

porque se quedaron sin dos funcionarios que eran los que estaban a cargo ahí. Sin 7 

embargo se vienen actualizando las matrices de seguimiento para poder reactivar el 8 

cronograma de acciones, algunas se han venido trabajando puntualmente con el 9 

señor Moisés Parra, que se encuentra presente en esta sesión y que hará una 10 

ampliación en lo referente a gestión del conocimiento, qué es lo que vienen haciendo 11 

e irán abordando; luego ver sobre todo lo que es la normativa, que también tienen 12 

algunos proyectos, tienen un decreto ejecutivo con el sello de las organizaciones de 13 

la economía social, que se le están haciendo algunos ajustes. (A las nueve horas 14 

con diecisiete minutos se integra a la sesión la señora Laura Pacheco Ovares, 15 

viceministra de Agricultura y Ganadería). Continúa el señor Moisés Mora Parra 16 

explicando que básicamente están en las tres mesas, de la cuales coordina la de 17 

Gestión del Conocimiento, en donde se ha avanzado en cuatro frentes importantes; 18 

el primero es la apertura de una línea de crédito del Sistema de Banca para el 19 

Desarrollo, para emprendimientos de economía social en materia tecnológica, esto 20 

está siendo coordinado por CANAESS y por el MEIC, en ese sentido, hace ocho días 21 

solicitó un seguimiento a doña Montserrat Ruiz, directora ejecutiva de CANAESS, 22 

quien le informó que el tema va avanzando y que próximamente espera tener buenas 23 

noticias. Agrega el señor Mora, que desconoce el monto de la línea de crédito, pero 24 

eso ya está en camino. El segundo frente, lo constituye la consolidación de un curso 25 

de economía social solidaria, en ese sentido, el curso ya salió, está diseñado y listo 26 

en la Escuela de Ciencias Políticas de la Universidad de Costa Rica, nada más se 27 

está en espera de que suceda el trámite administrativo correspondiente, que es 28 

básicamente que tiene que haber un consejo de escuela y valorar cómo lo van a 29 

integrar. En un tercer momento, se está trabajando también en dos operaciones que 30 



 
 

son importantes, pero que se habían detenido un poco por el asunto del cambio de 1 

jerarcas, una consiste en un convenio con la Escuela de Administración de la 2 

Universidad Nacional, del cual desconoce los alcances porque ellos se encuentran 3 

elaborándolo, sin embargo, a su entender es para temas académicos e 4 

investigativos; lo otro es que ya con la Escuela de Economía de la Universidad 5 

Nacional, se está trabajando un modelo de atención para facilitar la transferencia de 6 

conocimientos entre los estudiantes de economía de dicha universidad y las 7 

empresas de economía social solidaria. El asunto es que se recibieron 60 solicitudes 8 

de empresas de economía social solidaria, de las cuales 20 contestaron 9 

afirmativamente algo relacionado con la Escuela de Economía de la Universidad 10 

Nacional, el procedimiento es, de esas 20, pasar a la escuela la base de datos, para 11 

que ellos lo pudieran ofertar con los estudiantes; 3 estudiantes de 2 organizaciones, 12 

estuvieron interesados en participar, pero las organizaciones al final no pudieron 13 

recibirlos porque inició la ola pandémica y debieron reducir la cantidad de gente en 14 

sus instalaciones. Entonces, dicho esto, se sigue trabajando, se sigue coordinando 15 

y la idea es programar con ellos una reunión más formal para presentarles al señor 16 

viceministro. La mesa de servicios institucionales tiene a su haber varias acciones 17 

que están pendientes de realizar, una es establecer una experiencia exitosa o un 18 

traslado de información de las experiencias exitosas entre el programa de clústeres 19 

y las demás instituciones; otra es tecnificar el producto financiero que va a salir de 20 

esta mesa, acción que está entre INFOCOOP, FEDEAC e INA y, el último acuerdo 21 

consiste en generar con ellos una reunión para este mes. Señala que la mesa de 22 

normativas, es la que menos conoce su alcance, pero hay reuniones próximas a 23 

realizarse que deberían hacerse con los sectores para concertar los proyectos de 24 

ley; en síntesis, ese sería su aporte. Al respecto se dan los siguientes 25 

comentarios: el señor Luis Diego Aguilar Monge expresa que ha conversado varios 26 

temas con don Lisandro Barrantes, pero aún faltan algunas cosas y aprovecha para 27 

referirse a ello. Menciona que en la mesa de gestión del conocimiento, posiblemente 28 

el mayor avance con el tema de la Escuela de Administración tiene que ver con dos 29 

cosas: hacer un convenio -que eso es parte del plan de acción, por cuanto ahí hay 30 



 
 

una meta que es establecer convenios- y, en razón de que en esa escuela hay un 1 

centro de atención empresarial para empresas de economía social, el objetivo de ese 2 

convenio es ligar que ese centro brindara servicios de acompañamiento empresarial 3 

a empresas de economía social. También esta mesa ha tenido conversaciones con 4 

el COMEX, debido a que hay otra meta que son dos estudios gratuitos a la economía 5 

social -para exportación-, ahí falta terminar de definir la metodología de solicitud, o 6 

sea, el formato que deben tener esos estudios en el COMEX para ir a ubicar en el 7 

sector de economía social las posibles demandas. Con respecto a la mesa servicios 8 

institucionales, hay un tema que ya está avanzado y a punto de cerrarse, una meta 9 

que establece que el MEIC y el INA tienen que brindar acompañamiento empresarial 10 

a ochenta empresas de la economía social; es importante mencionar que ya cuentan 11 

con el enlace del MEIC y deben seguir el enlace con el INA, para ver cuál es el 12 

protocolo de remisión o ese mecanismo para que empresas de economía social 13 

efectivamente empiecen a ser remitidas a los centros de desarrollo empresarial de 14 

esas dos instituciones. Explica que ahí se coordinó mucho con la DIGEPYME en su 15 

momento y se encuentra una reunión pendiente con la persona del INA encargada 16 

de PYMES, para terminar de afinar el mecanismo. En la parte del producto financiero, 17 

ya FEDEAC había hecho una especie de conceptualización de cómo tenía que ser 18 

el producto financiero para la economía social y la vía para implementarlo, y aunque 19 

los compañeros del MTSS no están ya, un apoyo importante es don Adrián de 20 

FEDEAC, quien conoce bien el trayecto. En la mesa normativa, lo primero es el tema 21 

del proyecto de ley marco de economía social, del cual ya ha habido varias 22 

conversaciones, hay también un borrador y muy importante, identificar la ruta política 23 

correcta el momento idóneo para sacarlo. Adicionalmente había una discusión con 24 

el tema cooperativo, porque en aquel momento el INFOCOOP había lanzado tres 25 

proyectos de ley de actualización normativa, y la discusión era si esos proyectos se 26 

tomaban o no como parte de esa mesa. Sugiere una actualización con el Infocoop 27 

para ver el estado de dichos proyectos y cuáles eventualmente, podrían entrar ya 28 

como componente de la política en la parte cooperativa. El señor Marvin Rodríguez 29 

Vargas, comenta con respecto al tema de gestión del conocimiento que refirió el 30 



 
 

señor Moisés Mora, que había dos proyectos trascendentales que se enmarcaron 1 

dentro de esa mesa. Uno de ellos es el de la Universidad Estatal a Distancia, de 2 

creación de cooperativas de base universitaria que ha sido un proyecto sumamente 3 

importante y que en otro momento, se compartió también en el espacio de este 4 

Consejo; el otro lo constituye la especialización en gerencia de empresas de 5 

economía social solidaria que lideró el Tecnológico de Costa Rica al lado de 6 

dieciocho universidades más, en el marco de un proyecto que financió la Unión 7 

Europea, por cerca de un millón de euros, y que permitió, en el caso costarricense, 8 

formar a sesenta personas en esta especialización de nivel universitario. 9 

Prácticamente, se ha trabajado bastante bien con cuatro de las cinco universidades 10 

estatales, en el marco de lo que es la política pública. En segundo lugar, con relación 11 

a la mesa en materia de gobiernos locales y economía social solidaria, con el apoyo 12 

del Instituto de Fomento y Asesoría Municipal en conjunto con funcionarios del 13 

equipo de dicha institución, se ha venido realizando un trabajo muy fuerte con la 14 

participación también de algunas alcaldías y se ha logrado algunos resultados muy 15 

interesantes, como la organización del piloto del curso de introducción a la economía 16 

social solidaria para funcionarios y autoridades municipales, del cual se está próximo 17 

a organizar una segunda edición. Asimismo, las declaratorias de economía social de 18 

algunos cantones y también el encuentro internacional de economía social solidaria 19 

y gobiernos locales, que es el otro punto sobre el cual se estará profundizando en 20 

esta sesión; entonces es una mesa que se ha venido desarrollando bastante bien. 21 

Agrega que en lo personal se siente bastante satisfecho con el trabajo efectuado y 22 

que pues, todavía quedan algunas actividades sobre ese tema, para lo que resta del 23 

año, en donde el presidente ejecutivo del IFAM ha sido un aliado clave desde que 24 

asumió funciones. Otro proyecto importante que se ha venido trabajando también, es 25 

la elaboración de un producto financiero para el municipalismo. En ese caso, han 26 

sido el Banco Popular y de Desarrollo Comunal y el Instituto de Fomento y Asesoría 27 

Municipal, quienes vienen esforzándose en esa dirección y se espera que esta 28 

entidad bancaria pueda brindar una oferta integral al municipalismo, que les dé 29 

mejores condiciones de financiamiento. Según el señor gerente, la idea es que se 30 



 
 

les pueda brindar una oferta más integral, aprovechando que el grupo BPDC, no 1 

solamente es una entidad de intermediación financiera propiamente dicha, sino que 2 

tiene puesto de bolsa, la sociedad administradora de fondos de inversión, la 3 

operadora de pensiones complementarias más grande del país, y también una 4 

correduría de seguros. Entonces, es no sólo fijarse en la tasa que van a tener, sino 5 

también, que sea una atención integral la que se les pueda brindar a los gobiernos 6 

locales, en dicho sentido, esa mesa se ha venido ejecutando muy bien, y como 7 

comentaba en otra ocasión, el INA es una fuerza de trabajo que ha venido 8 

impulsando distintos proyectos en el marco del plan de acción. El señor Lisandro 9 

Barrantes Marín agrega que le preocupa la mesa de normativa, ya que tiene que ver 10 

con toda la articulación y haciendo una revisión, prácticamente ha estado sin 11 

funciones. Está compuesta por funcionarios del MTSS, Movimiento Solidarista, MEP, 12 

DINADECO, MIDEPLAN, CENECOOP y CANAESS. Si bien es cierto, el 13 

remozamiento de leyes que hay que hacer es de suma importancia, y entendido que 14 

no son acciones de corto plazo, pero que pueden enfocarse bien, sería importante 15 

hacer una revisión de los componentes de esa mesa, porque ahí percibe un poco 16 

más del sector privado y no al Infocoop, que es clave el tema. Hoy día, el 17 

remozamiento de leyes, de artículos de normativa interna que, de hecho, son 18 

avances que se están haciendo y que la Junta Directiva vio a principios de semana, 19 

donde se aprueba un reglamento, este reglamento viene a apoyar las gestiones que 20 

se hacen desde la mejora regulatoria del solidarismo, de la economía social. 21 

Entonces, es importante tener mapeado todas estas acciones que suman a la 22 

política; son acciones concretas que sí se están dando posiblemente, pero de 23 

manera aislada. Agrega que le gustaría tener a Infocoop en esta mesa, retomarla y 24 

hacer una revisión con las organizaciones privadas, volverlas a convocar y le parece 25 

también, que allí faltan algunas instituciones, y un enlace legislativo que ayude por 26 

lo menos a entender, desde un principio, a mapear si hay legislación sobre eso, y si 27 

no hay legislación, qué se puede hacer o si hay un proyecto de ley complementario 28 

que viene no necesariamente del oficialismo, que se quiera tal vez generar y por qué 29 

no considerarlo y si se puede aportar, hacerlo, pero tener mapeado todo lo que es la 30 



 
 

coyuntura legal; considera que sí se están dando acciones y que se pueden integrar. 1 

El señor Luis Diego Aguilar Monge aclara que el Infocoop sí estaba sumado, por 2 

medio del director jurídico Geovanny Bonilla Goldoni y que el tema ahí, es que la 3 

mesa está estructurada con el MTSS en la coordinación y el solidarismo en la 4 

subcoordinación de la ESS, no obstante, la persona representante de este último, 5 

básicamente estuvo un poco ausente, entonces, lo que sugeriría es nombrar una 6 

nueva subcoordinación. De hecho, la mesa número tres, de gestión del conocimiento, 7 

ha avanzado bastante porque la subcoordinación la tiene la CANAESS, en la mesa 8 

número uno la tiene FEDEAC, en la cual, mucho de la base tiene que ver con el 9 

trabajo de Adrián; en esa mesa se trabajó un poco más porque el solidarismo no 10 

estuvo muy metido en el proceso. Indica que, en síntesis, en la mesa de normativa, 11 

su sugerencia sería nombrar la una nueva subcoordinación que podría ser el 12 

Infocoop, y lo otro es que muchas de las discusiones de las normativas en esa mesa, 13 

no tienen que ver sólo con proyectos de ley, sino también con reglamentos, entonces 14 

se podría ampliar un poco más el aspecto normativo en esa forma. El señor Lisandro 15 

Barrantes Marín, manifiesta su interés en que se hiciera esa valoración, porque sí le 16 

parece importante y don Luis lo reafirma, no solamente es legislación, sino normativa 17 

incluso interna de algunas instituciones, hasta lo podrían integrar con la mesa o por 18 

lo menos con las gestiones que están haciendo las municipalidades en relación a 19 

eso. Si bien es cierto no son acciones inmediatas ni de corto plazo, sí van 20 

enmarcando y encaminando la política para hacerla lo más práctica posible y 21 

ejecutable. El señor Alejandro Ortega Calderón, expresa que haciendo eco a las 22 

palabras de don Lisandro, han hecho algunos esfuerzos a lo interno del Infocoop, 23 

que sí sería importante se socialicen y compartan. A la fecha, han aprobado como 24 

tres o cuatro reglamentos en esa línea, modificado procedimientos, están con ciertos 25 

proyectos para mejorar los servicios, un proyecto de integración de servicios que les 26 

permite brindar el mejor apoyo para el fomento de las cooperativas y todo lo que 27 

desde la institución se desarrolla; entonces, sí es importante que se sepa qué es lo 28 

que han estado gestionando y que con mucho esfuerzo han logrado bastantes cosas 29 

que se pueden mejorar aún más; de ello tiene conocimiento don Luis Diego y ahora 30 



 
 

don Lisandro. Sí han hecho algunas mejoras normativas, entre ellas un reglamento 1 

que ya casi está listo y lo piensan llevar a junta directiva, una acción bastante 2 

significativa, en donde se convocó hasta miembros de junta directiva, personal 3 

interno y otros, para lograr consolidar un mejor producto. Finalmente manifiesta el 4 

agradecimiento y la disposición para compartir lo que están haciendo en el Infocoop. 5 

El señor Marvin Rodríguez Cordero agradece y solicita a Marvin Rodríguez Vargas, 6 

articular lo más rápido posible, un trabajo tanto con don Luis Diego, como con don 7 

Lisandro y don Alejandro, precisamente para armonizar y, sobre todo, tener el estatus 8 

de cada una de las mesas para determinar en qué se les puede apoyar, qué se puede 9 

articular y qué se puede ayudar para continuar escalando. Existe un importante 10 

avance y resultados muy positivos y sin duda, lo mencionado por don Alejandro hay 11 

que socializarlo; manejar esto como equipo, dado que la ESS, para muchos se 12 

concentra en el cooperativismo, no obstante, dicha materia tiene mayor amplitud y 13 

hoy, hay un tema de la empresa asociativa con un alto impacto en lo tocante a la 14 

pandemia y que no se visualiza aquí involucrada, y es la empresa asociativa que 15 

atiende las ASADAS y que, en este momento han sido de un gran aporte. Es evidente 16 

que la política va ahí y el avance está delimitado por nuestras capacidades, pero es 17 

necesario comprender que a veces se va por un lado con las cooperativas, por otro 18 

con el solidarismo, luego con las asociaciones de desarrollo integral que tienen 19 

empresas asociativas, las asadas, pero que hay que hacer un esfuerzo de 20 

articulación interinstitucional para caminar todos en la misma ruta; todo ello converge 21 

en las municipalidades, llega ahí en primer orden y es por eso que se pensó en ese 22 

producto financiero del Banco Popular para las municipalidades, es parte de las 23 

cosas que hay que ir visualizando y la política está encaminada a eso.  Por último, 24 

en este tema, el agradecimiento por el esfuerzo; los resultados han sido sumamente 25 

positivos, y también entender los alcances de todo este accionar dentro de la 26 

institucionalidad, para hacer el proceso mucho más ejecutivo, más dinámico y sobre 27 

todo, más integral y en esto, la solicitud de colaboración a don Marvin Rodríguez 28 

Vargas y a don Lisandro Barrantes Marín. SE ACUERDA: Dar por conocido el tema 29 

con las observaciones y recomendaciones expresadas. ARTÍCULO CINCO: 30 



 
 

Presentación sobre el tema de “Celebración del Encuentro Internacional de 1 

Gobiernos Locales y Economía Social Solidaria”, a cargo de los señores Hugo 2 

Rodríguez, presidente ejecutivo del Instituto de Fomento y Asesoría Municipal y 3 

Marvin Rodríguez Vargas, secretario técnico del Consejo Presidencial de Economía 4 

Social Solidaria. Luego de saludar al señor vicepresidente, jerarcas y personas 5 

reunidas esta mañana, el señor Hugo Rodríguez Estrada, presidente ejecutivo del 6 

IFAM indica que desde el punto de vista de la institución que representa, quiere 7 

conversar sobre una red de municipalidades para la ESS. Señala que hay 8 

entendimiento de que las actividades económicas que involucran esta manera de 9 

pensar, están destinadas a satisfacer el interés colectivo de las personas y el interés 10 

económico desde los territorios, y ahí es donde entran las municipalidades. 11 

Anteriormente se habló sobre que es un modelo con objetivos sociales que están por 12 

encima de lo que es el capital, y que es responsable ambientalmente. También se 13 

estima que es una ventaja que respeta las tradiciones y la diversidad cultural entre 14 

otras cosas. Como modelo de la ESS, con el apoyo de las municipalidades, se 15 

conformará una red de municipalidades por la ESS, que va a tener la finalidad de 16 

compartir experiencias, aspectos de capacitación, se dará la articulación de unas 17 

instituciones con otras, tanto entre municipalidades como fuera de estas, con el 18 

gobierno central y con empresas privadas, la organización estará asesorada por el 19 

IFAM, por la Comisión Presidencial para la ESS y por el Viceministerio de Trabajo. 20 

El plan de trabajo para la red, incluye a grandes rasgos, las etapas que serían la 21 

definición de la estrategia, la creación de la red, propiamente hablando, la 22 

capacitación que se dé a los integrantes, aspectos de apoyo financiero en lo que 23 

respecta a mapear el financiamiento y a divulgar las oportunidades para su uso, y 24 

finalmente, hacer un mapeo del parque empresarial desde un punto de vista 25 

asociativo. El plazo previsto para esto es de aquí a finales de mayo de 2022, de 26 

acuerdo con el cronograma planteado. Indica que eso es lo que quería comentar de 27 

momento, para que puedan darse una idea del plan que tienen a desarrollar en el 28 

IFAM para los asuntos de la ESS. Continúa el señor Marvin Rodríguez Vargas, 29 

precisando que en sintonía con las prioridades que ha definido el IFAM y en 30 



 
 

seguimiento a la estrategia que se venía construyendo, uno de los componentes de 1 

esta, es cómo fortalecer los ligámenes de los gobiernos locales, con gobiernos 2 

locales de otros países y organizaciones de otros países, que nos aventajan 3 

justamente por decirlo así, en federalismo municipal y su vínculo con la ESS. Del 4 

curso para gobiernos locales que fue implementado hace un par de meses, se 5 

evidenció el tremendo interés que despertaron las experiencias, sobre todo la de 6 

Andalucía, del Ayuntamiento de Sevilla y que se procedió a la tarea de estructurar el 7 

encuentro internacional que se celebrará este próximo miércoles 25 de agosto de 8 

2021 de manera bimodal. Explica que la mayoría de ponentes internacionales, casi 9 

todos enlazados virtualmente desde sus distintos países, y las contrapartes 10 

nacionales, al menos los panelistas y ponentes participarán presencialmente al lado 11 

de un grupo de autoridades. Hay confirmadas aproximadamente 25 alcaldías para 12 

participar en el encuentro, así como a efecto de que puedan tener una noción, refiere 13 

detalles sobre la programación del evento. Explica que este se llevará a cabo en el 14 

Auditorio del Colegio de Ciencias Económicas en San Pedro de Montes de Oca; 15 

arrancará a las 8:00 a. m. con el acto protocolario en el cual participarán el señor 16 

Hugo Rodríguez, presidente ejecutivo del Instituto de Fomento y Asesoría Municipal, 17 

el señor vicepresidente de la república, el señor Ennio Rodríguez por parte del 18 

Colegio de Ciencias Económicas, la presidencia de la Cámara Nacional de Economía 19 

Social Solidaria y un representante del Banco Popular y de Desarrollo Comunal, en 20 

virtud de que este es el patrocinador principal del evento. A las 8:30 se tendría una 21 

conferencia magistral en lo que respecta a avances y tendencias internacionales en 22 

las políticas públicas para la economía social solidaria, con el señor Roberto Di 23 

Meglio -de nacionalidad italiana- como panelista, quien trabaja para la OIT en 24 

Ginebra, y además es el enlace y coordinador de una fuerza de trabajo interagencias 25 

de las Naciones Unidas sobre ESS; es una persona sumamente conocedora del 26 

tema y de las políticas públicas a escala global, entonces, por decirlo así, sería el 27 

abrebocas, una contextualización general de lo que son las políticas para el sector. 28 

A las 9:15 será el primer panel que se intitula “Políticas públicas para la economía 29 

social solidaria desde una perspectiva continental y nacional”, y ahí estará también 30 



 
 

otra figura de muchísimo peso, don Juan Antonio Pedreño de un organismo que se 1 

llama Social Economy Europe, de nacionalidad española, además es el presidente 2 

de la Confederación Española de Empresas de Economía Social (CEPES). En 3 

España, la economía social representa cerca de un 10% del PIB, de manera que, si 4 

lo planteáramos en términos ticos, CEPES es como un UCCAEP, pero de la ESS; y 5 

a su vez, Social Economy Europe, es una confederación europea de ESS y tiene una 6 

incidencia sumamente fuerte en los europarlamentarios y las otras autoridades de la 7 

UE y tiene sede en Bruselas; así que tener a Juan Antonio será un gran honor, 8 

además que es una persona con tremenda experiencia en el campo. Participará 9 

también el señor Álvaro Ramírez, quien es especialista en desarrollo empresarial y 10 

formación profesional de la OIT, de la oficina para San José, panel en el que además 11 

estará don Lisandro, director de la ESS del MTSS y que será coordinado por la 12 

señora Marcela Guerrero, ministra de la Condición de la Mujer. El siguiente panel, 13 

donde ya se va puntualizando en el tema de gobiernos locales y ESS propiamente 14 

dicho, esa interrelación desde una perspectiva internacional, ahí se tendrá al señor 15 

Edwin Miño del Consorcio de Gobiernos Autónomos Provinciales de Ecuador, al 16 

señor David Pino que es el director de innovación y economía social solidaria del 17 

ayuntamiento de Sevilla, España; y a la señora Mileny Santillán, que trabaja en el 18 

Instituto para Gobiernos Locales de Israel; este panel lo coordinará el señor Hugo 19 

Rodríguez, presidente ejecutivo del IFAM. (A las nueve horas con cincuenta minutos, 20 

se retira de la sesión, el señor Andrés Valenciano Yamuni, ministro de Comercio 21 

Exterior). Como se puede notar, es un ir de lo general a lo particular, se empieza 22 

pues, con las políticas a escala global, cuáles son las tendencias que hay 23 

actualmente, posterior a ello se tendrá una visión desde las perspectivas 24 

continentales y nacionales por parte de los especialistas que trabajan en 25 

organizaciones que tienen que ver con incidencia política para la ESS, y ya se va 26 

precisando sobre lo que son las experiencias puntuales internacionales y las buenas 27 

prácticas a nivel internacional. Posterior a ello, viene un panel que son las buenas 28 

prácticas en Costa Rica y allí se tendrá al señor Luis Fernando León, alcalde de 29 

Turrialba, al señor Armando Martínez, alcalde de Nicoya y al señor Juan Luis Chaves, 30 



 
 

alcalde de Naranjo; panel que estaría siendo coordinado por la señora Montserrat 1 

Ruiz, directora ejecutiva de la Cámara Nacional de Economía Social Solidaria. En la 2 

tarde se tendrá dos paneles más; uno que tiene que ver con el poder de lo 3 

comunitario: ESS y sistemas financieros solidarios para enfrentar la crisis, en donde 4 

estarán el Banco Popular, COOPEANDE y su persona como moderador y el panel 5 

de cierre sobre Acciones y medidas para hacer frente a la pandemia desde la ESS, 6 

con el señor Oscar Abellán, gerente de la Cooperativa de Servicios de Salud de 7 

Barva (COOPESIBA) y la señora Cira Sánchez, por parte de la Asociación de 8 

Desarrollo Integral de Carate, Corcovado, moderado por Karla Prendas, funcionaria 9 

de DINADECO. A las quince horas con veinte minutos, se estaría cerrando con las 10 

conclusiones. Originalmente se había previsto que, en este evento, se pudiese 11 

suscribir la carta fundacional de la asociación o red de gobiernos locales a la que se 12 

refirió don Hugo, no obstante, ello no depende enteramente de las instituciones aquí 13 

involucradas en la organización del tema; sino de los gobiernos locales, que dicho 14 

sea de paso, tienen plena autonomía. De darse, sería un magnífico logro político más 15 

allá del evento en sí; y en caso contrario, de cualquier manera, constituiría un 16 

aliciente, un motivo más que abriría las miras a ciertos gobiernos locales sobre las 17 

bondades y los beneficios con que puede contribuir la ESS en sinergia con ellos, para 18 

el desarrollo del territorio. Agrega que de su parte, aunque lamentablemente no 19 

puede invitarles ya de manera presencial por el asunto del aforo, que ya está 20 

completo, sí les invita a seguir el evento a través de la transmisión en vivo que se 21 

realizará por las redes sociales de la Cámara Nacional de Economía Social Solidaria 22 

durante toda la actividad, y para quienes estarán acompañando presencialmente, en 23 

el caso del presidente ejecutivo del IFAM, el viceministro de Economía Social 24 

Solidaria y el señor vicepresidente de la república, espera que les sea de provecho 25 

la actividad, la cual ha sido planeada con bastante entusiasmo. Los invitados y 26 

panelistas que participarán son de muy alto nivel si se estuviera realizando en 27 

condiciones normales, habría tenido un costo diez veces mayor de lo que se invirtió, 28 

considerando tiquetes de avión, viáticos de los panelistas y demás; pero esa es una 29 

de las ventajas de la virtualidad, el poder contar con personas de la altura de Roberto 30 



 
 

Di Meglio o Juan Antonio Pedreño, enlazados virtualmente desde Bruselas y desde 1 

Ginebra. Concluye que eso es lo que quería compartir con relación a este encuentro 2 

y más bien queda atento si hubiese alguna duda. El señor Marvin Rodríguez 3 

Cordero agradece al secretario técnico del Consejo y al presidente ejecutivo del 4 

IFAM por la información compartida y agrega que dentro de la lógica que se ha 5 

querido posicionar el tema de la empresa asociativa, esto es muy relevante y 6 

necesario, dado que la realización del primer encuentro internacional de 7 

municipalidades y ESS, permite que todos los líderes políticos regionales, entiendan 8 

que la empresa asociativa forma parte del parque empresarial costarricense, 9 

situación que hay que visualizar potencializar. (A las nueve horas con cincuenta y 10 

seis minutos se retira el señor Hugo Rodríguez Estrada, presidente ejecutivo del 11 

IFAM). Hoy más que nunca, se evidencia la importancia de la empresa asociativa, 12 

precisamente para contrarrestar un embate como el que ha vivido la humanidad. 13 

Entre los numerables ejemplos que hay en Costa Rica, está la zona de Los Santos, 14 

en donde existe un índice de desarrollo social, que supera en mucho a las regiones 15 

que están alrededor de una zona franca, por ejemplo, o de otras expresiones 16 

empresariales como en el Caribe con el tema del banano y la piña, existen muchas 17 

muestras de eso, ahí lo que hay es una distribución de riqueza distinta y el índice de 18 

desarrollo social es diferente. Ese empresariado costarricense, hoy ha hecho posible 19 

que se pueda tener regiones con una mirada distinta a otras, y con un efecto fuerte 20 

pero inferior al que han vivido otras regiones del país. Así las cosas, es muy 21 

importante interpretar y entender bien en este espacio, que es esa la vía para seguir 22 

potenciando el desarrollo y la reactivación económica, pero con rostro humano, para 23 

poder lograr esa búsqueda sostenida que al mismo contribuye para ir reduciendo las 24 

brechas de desigualdad que hoy están latentes en nuestro país. De manera que este 25 

esfuerzo que han gestado para la realización del foro, indudablemente va a dar pistas 26 

y enriquecer los conocimientos, para hacer una mejor gestión con relación al tema 27 

de ESS. SE ACUERDA: Expresar el agradecimiento al señor Marvin Rodríguez 28 

Vargas, secretario técnico de este consejo, al señor Hugo Rodríguez Estrada, 29 

presidente ejecutivo del Instituto de Fomento y Asesoría Municipal, por supuesto, a 30 



 
 

todas las personas que han estado colaborando para que este foro se pueda llevar 1 

a cabo. Reiterar la invitación a participar, los que no puedan de manera presencial 2 

por motivo del aforo, lo hagan de manera virtual a través de las redes sociales por 3 

donde se va a transmitir. ARTÍCULO SEIS: Presentación sobre “Prioridades en 4 

materia de economía social solidaria de los nuevos jerarcas del IFAM, INDER y 5 

Viceministerio de Economía Social Solidaria del MTSS.” El señor Marvin Rodríguez 6 

Vargas expresa que el presidente ejecutivo del Instituto de Fomento y Asesoría 7 

Municipal, se refirió ampliamente a las prioridades definidas por su persona dentro 8 

de la estrategia que ya se ha construido, de manera que pueden continuarla 9 

exposición el señor viceministro de Economía Social Solidaria y el señor presidente 10 

ejecutivo del Instituto de Desarrollo Rural. El señor Lisandro Barrantes Marín, 11 

comenta que de hecho cuando asumieron funciones, tuvo algunas conversaciones 12 

con la señora ministra, y abordaron algunos puntos substanciales. Definitivamente la 13 

política y sus componentes son de vital importancia, y por eso ha solicitado los 14 

apoyos necesarios de reformulación de las mesas, la reposición de las 15 

representaciones que faltan en cada uno de los espacios, de manera que puedan 16 

actualizar el cronograma existente con las personas que vienen a refrescar a nivel 17 

institucional. Menciona que hay acciones que responden a temas de la economía 18 

social, pero que están dispersos, lo cual piensa que eso se puede y debe agrupar 19 

alrededor de la política pública de ESS. Otro elemento importante es que una política 20 

de objetivos claros necesita ejecución, y la ejecución necesita definitivamente los 21 

fondos que ya existen pero que hay que soltarlos; agrega que el señor ex viceministro 22 

de ESS, es conocedor de las dificultades que han tenido para la ejecución, las 23 

acciones concretas que han venido desarrollando, por ejemplo en comunicación con 24 

el IMAS, que a veces no es siquiera por un tema de falta de dinero o que no esté 25 

presupuestado, sino algunos cuellos de botella y/o tecnicismos que se constituyen 26 

en impedimento. Manifiesta que están abocados a ir soltando amarras para poder 27 

cumplir al menos con lo presupuestado para este año. A esa ejecución en lo que 28 

respecta a los perfiles, don Luis Diego dejó un trabajo bastante avanzado, pero en 29 

este momento, las amenazas existentes -por decirlo de alguna manera-, son 30 



 
 

externas. Con relación a la política, el otro punto importante es la mejora regulatoria 1 

como componente. Lo que es la gestión del conocimiento, viene avanzando bastante 2 

bien, pero en mejora de lo que es normativa, sí es importante hacer las 3 

incorporaciones necesarias y darle ahí -como la política lo menciona en la visión- una 4 

vigencia mayor, no solamente con el plazo de la política, sino con una proyección al 5 

2030 o 2050, de manera que sea sostenible en el tiempo; dado que no conviene que 6 

se vea amenazada por un cambio de enfoque de gobiernos posteriores, dado que no 7 

hay conocimiento sobre la perspectiva que tendrán, ni si va a ser sostenida. De esta 8 

manera, es necesario hacer un trabajo conjunto de sentar las bases, de consolidar 9 

aún más la parte de uso de recursos humanos y legales, de manera que se pueda y 10 

permita generar un crecimiento; dejar posicionado un trabajo y aunque es poco 11 

tiempo, ya hay una labor bastante importante y la política tiene que cumplir con los 12 

objetivos de lo que se planteó. Agrega que, a su entender, las mesas, tenían un plazo 13 

definitivo, pero el movimiento de economía social es un movimiento vivo, en donde 14 

el cambio y la transformación son constantes; entonces, tener esas mesas vigentes, 15 

o en algún momento revisar o analizar si hace falta algunos otros elementos para 16 

incorporar, se va a hacer y en esto siempre solicitando el apoyo a don Marvin 17 

Rodríguez Vargas, apelando también a la experiencia que ya tuvo don Luis Diego 18 

Aguilar en el campo, y por supuesto, al equipo de trabajo que se ha venido dedicando 19 

a ello. En síntesis, esas van a ser las prioridades de sentar las bases para que la 20 

política sea sostenible en el tiempo. El señor Marvin Rodríguez Vargas agradece a 21 

don Lisandro y agrega que en cuanto a esas prioridades coincide plenamente y 22 

reitera el apoyo del despacho de la Segunda Vicepresidencia para articular lo que 23 

sea necesario. El señor Luis Diego Aguilar Monge refiere que el Instituto de 24 

Desarrollo Rural, ya de por sí, por su propia ley, básicamente apoya personas físicas 25 

y empresas sin fines de lucro -entiéndase de ESS-, ese es como el requisito para 26 

estar en INDER. Adicional a la puesta orgánica que hace el INDER, indica que es 27 

importante rescatar dos cosas, una de ellas es que desde ahí se está trabajando en 28 

un índice de desarrollo territorial, es decir, un índice que permita medir el avance de 29 

los territorios en sus distintos componentes, desde una perspectiva de desarrollo 30 



 
 

territorial. Menciona que solicitó incluir como una variable el tema asociativo, es decir, 1 

que se contabilice, por lo menos se enumere y eventualmente se vaya registrando 2 

información de cooperativas, asadas, solidaristas, asociaciones de desarrollo integral 3 

etcétera, dentro de la medición del índice. El INCAE había hecho un ejercicio similar 4 

con el famoso índice de progreso social, de hecho, este índice se está trabajando 5 

con el INCAE también, como prioridad solicitó incluir el tema asociativo dentro de la 6 

medición del índice. Esperan sacar ese índice entre finales de este año e inicios del 7 

próximo. Indica que no sabe si les dará tiempo de correr el modelo del índice, por lo 8 

menos de la conceptualización y el comportamiento, ahí eventualmente tocarán las 9 

puertas de DINADECO, INFOCOOP, AyA y demás, para obtener los datos de 10 

ubicación de las cooperativas activas, asociaciones etcétera, hacer esa conexión; 11 

esto podría entrar dentro de la política de economía social, la parte de gestión del 12 

conocimiento y la generación de datos, es decir, que pueda haber una correlación 13 

entre mayor asociatividad y el concepto nuestro de desarrollo territorial. Segundo, se 14 

había implementado lo que se denominó crédito en marcha, que es básicamente un 15 

crédito al 2% para empresas de ESS ligadas al sector turismo, al final no salió muy 16 

bien, es decir, no hubo una mayor ejecución de lo que se esperaba, entonces un 17 

poco la idea es relanzarlo y buscar mayores aliados en este tema, sacar eso este 18 

año, para empresas relacionadas directamente en materia turística y ver si ese 19 

cliente se logra relanzar e igual, en el marco de la política, podrían caber dentro de 20 

los productos financieros, ya que es a un 2% que es bastante accesible; eso es lo 21 

más innovador o por lo menos ahora, lo que pueden ir avanzando. Indica con 22 

respecto al tema de trámites, que una de las prioridades que definió para estos 23 

momentos, es agilizar la brecha de ingreso al INDER. Es evidente que entrar a 24 

INDER es complejo, los proyectos complejos, las empresas de economía social 25 

pegan una y otra y otra vez, hay proyectos que duran cinco, seis, siete años y no se 26 

ejecutan, entonces, ya están instalando un equipo para buscar por lo menos, 27 

modernizar o modificar varias cosas: normativas, reglamentos, formularios etcétera, 28 

para que tanto la brecha de acceso como la brecha de ejecución se logren acortar lo 29 

más que se pueda en estos dos meses, también por ahí en la parte normativa, y 30 



 
 

esperan por lo menos en lo que falta, falta agilizar varias cosas y disminuir un poco 1 

más la brecha. El señor Marvin Rodríguez Vargas expresa que le parece muy 2 

pertinente lo que don Luis Diego acaba de comentar, tanto el tema del índice de 3 

desarrollo territorial, incluir el tema de la variable de asociatividad y estima que eso 4 

conecta muy bien con el tema de los gobiernos locales y los mapeos que se querían 5 

construir a nivel territorial, el tema que apuntaba el señor viceministro por el chat 6 

sobre mejora regulatoria y este tema de crédito en marcha, que algunos de los 7 

proyectos que se estuvieron impulsando y algunos para empresas asociativas, 8 

verdaderamente permitieron salvar a muchas empresas en el marco de la pandemia. 9 

Ejemplo de ello es el caso puntual de la Asociación de Desarrollo de Carate, que 10 

cuando se cerraron los parques nacionales y las fronteras, el flujo de turistas del 11 

parque Nacional Corcovado se redujo a cero y pues, ese crédito les ayudó a 12 

transformar su negocio, a dar un giro, para que los productores locales que 13 

abastecían Sirena empezaran a venderle al CNP, o sea, una tremenda capacidad de 14 

resiliencia y de soportar la crisis, que no habría sido posible sin el apoyo financiero 15 

del INDER, así que ese programa en particular es sumamente importante. 16 

Finalmente manifiesta el agradecimiento a don Luis Diego, el tomar nota de esas 17 

prioridades y desear el mayor de los éxitos los nueve meses que restan de la 18 

administración. Agrega el señor Marvin Rodríguez Cordero, que el presidente 19 

ejecutivo del IFAM tuvo que retirarse, sin embargo, en la primera parte, de la sesión 20 

mencionó las líneas que pretende desarrollar, de manera que es precisamente eso 21 

lo que se requiere, que toda esa normativa interna se pueda agilizar, dar un sentido 22 

de pertinencia, pero, sobre todo, de urgencia, para efectos de que lo que se pretende, 23 

se pueda ejecutar en un periodo razonable. Hay instituciones que necesitan ser 24 

inyectadas con mayor dinamismo, de ahí que es necesario un esfuerzo para lograr 25 

mayor agilidad y oportunidad con lo que se demanda de nosotros. SE ACUERDA: 26 

Agradecer a don Luis Diego Aguilar, presidente ejecutivo del INDER, don Hugo 27 

Barrantes, presidente ejecutivo del IFAM y don Lisandro Marín, viceministro de 28 

Economía Social Solidaria por todo el esfuerzo que están haciendo junto con sus 29 

equipos, en aras de mejorar y agilizar la gestión y el servicio que brindan sus 30 



 
 

representadas. ARTÍCULO SIETE: El Señor Marvin Rodríguez Vargas refiere que 1 

hay un tema relacionado con esto y le parece un anuncio importante, sobre todo para 2 

don Alejandro Ortega del INFOCOOP. Indica que, de parte del departamento de 3 

cooperativas de la OIT, que tiene sede en Ginebra, nos han notificado sobre un 4 

proyecto que va a estar financiando ese organismo con el apoyo del Gobierno 5 

Coreano, para mejorar los estándares estadísticos, de las estadísticas -valga la 6 

redundancia- del sector cooperativo. La OIT tiene una comisión que se encarga de 7 

construir los estándares, lo que se llama el libro blanco de parámetros estadísticos, 8 

para levantar las estadísticas del mundo del trabajo y usualmente los lineamientos 9 

que emergen de este organismo, tienen mucha relevancia para los institutos 10 

nacionales u organismos nacionales de construcción de estadísticas, en el caso de 11 

Costa Rica, el INEC. Ellos han escogido cinco países, para construir este piloto de lo 12 

que sería el fortalecimiento de la construcción del estándar y la aplicación del 13 

estándar en el levantamiento de datos y en América Latina, Costa Rica ha sido el 14 

único país electo para participar, en Europa van a ser Italia y Turquía, Corea por parte 15 

de Asia y Tanzania por parte de África. Lo anterior constituye una noticia muy 16 

importante, los recursos no son demasiado abundantes, pero sí relevante, que se 17 

haya reconocido el papel y trayectoria que Costa Rica tiene en materia cooperativa; 18 

de allí que la OIT en Ginebra nos pone en autos de que estaremos trabajando en el 19 

mencionado proyecto. Refiere a don Alejandro, doña Laura y don Lisandro, puedan 20 

pronto realizar una reunión con la OIT en Ginebra, y ponerse de acuerdo sobre qué 21 

significa para el Infocoop el involucramiento en este proyecto, qué contraparte 22 

nacional ellos desean tener, porque además hay que construir los términos de 23 

referencia de quién sería el consultor o consultora que instrumentalice el proyecto; 24 

dado que no se espera que sea el Infocoop directamente sino una firma consultora. 25 

Agrega que es la información que quería compartir y que le parece bastante 26 

relevante, en aras de lo que sería fortalecer la construcción, captar el dato; en razón 27 

de que a veces no necesariamente la información que se tiene en el Ministerio de 28 

Trabajo es la misma que se tiene en el Infocoop, o la condición de actividad de una 29 

cooperativa, el causal de disolución, etcétera, no necesariamente es tan fácil de 30 



 
 

determinar. El señor Alejandro Ortega comenta que ya empezaron a trabajar en eso, 1 

en generar datos del movimiento cooperativo, tienen un proyecto junto con la 2 

Fundación Alemana DGRV y la idea es automatizar, opina que entre más sumen 3 

mejor, pero sí, informar que están en esa ruta de generar información y estadística 4 

para poder señalar cuál es el efecto de las cooperativas en la economía nacional. El 5 

señor vicepresidente de la república agradece y solicita al director ejecutivo del 6 

INFOCOOP y al secretario técnico del CPESS, articular para poder tener la 7 

información precisa sobre qué es lo que como país debemos aportar para el avance 8 

y la inserción con buen suceso en ese pilotaje, finalmente agradece de manera 9 

profunda por el espacio brindado, los deseos de seguir aportando en fortalecer la 10 

empresa asociativa, así como también por el apoyo que interinstitucionalmente se ha 11 

proporcionado para que las cosas sucedan. ARTÍCULO OCHO: Se deja constancia 12 

de que la sesión fue realizada de manera virtual a través de la aplicación Hangouts 13 

Meet de la plataforma Google, cuya tecnología permite la participación de los 14 

miembros del Consejo Presidencial de Economía Social Solidaria de manera 15 

simultánea mediante el sistema de videoconferencia, garantizándose los principios 16 

de colegialidad, simultaneidad y de deliberación que determinan el régimen de 17 

funcionamiento de un órgano colegiado. El carácter excepcional de la presente 18 

sesión virtual, tiene su justificación en las medidas sanitarias preventivas, dispuestas 19 

por el Ministerio de Salud con fundamentado en el Decreto Ejecutivo No. 42227-MP-20 

S del 16 de marzo de 2020, que declara estado de emergencia nacional en todo el 21 

territorio de la República de Costa Rica, por motivo de la presencia del coronavirus 22 

Covid-19, calificado por la OMS como pandemia. La necesidad de preservar la 23 

institucionalidad y el orden jurídico obligan a aplicar medidas y herramientas 24 

tecnológicas que se ajusten a las nuevas y excepcionales circunstancias, como lo es 25 

en este caso. Sin más asuntos que tratar, se levanta la sesión a las diez horas con 26 

veinte minutos. Marvin Rodríguez Cordero, presidente _______________________, 27 

Marvin Rodríguez Vargas, secretario _______________________, -.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-28 

.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-29 

.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.- 30 


